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「核融合 の 現状と将来」

一 産業界 か ら見 た核融合 一

　 こ の 記事 は，プ ラ ズ マ
・
核融合学会 が核融合研究 50 周年を記念 し た一

連 の 企画 の うち，我が 国の 厂産業界 か ら見

た核融合 1 に 関す る座 談 会 の 記 録 で あ る．黎明期 にお け る 産業界の 役割，黎明期か ら ITER 計画 立案 へ ，核融合技術

を ど う考え る か ，こ れ か ら の 開発 を ど う進 め て い く か ，に つ い て 忌 憚 の な い とこ ろ をお 聞 きす る貴 重 な機 会 とな っ

た。座 談会 は，2 時間半余 り に 亘 っ て 行 われ た た め ，そ の 記録 は 膨大で あ っ た が ，紙 面 の 都 合 もあ り担 当 委 員 の 責 任

に お い て 割愛 し た 箇 所 も 多か っ た こ と を お 断 りす る．（な お，こ の 章 で 言 う 「黎 明 期 」 は 当 座 談 会 で の 産 業 界 か ら

見 た 黎明 期 で あ る）

日時 ：平成 20（2008）年 1月 18 日 （金） 13 ： 30− 16：00

場所 ；電力中央研究所　大手 町 本部

出 席者 （敬称略）：石 塚 昶 雄 （原 子 力産業協会　常務理 事〉，

上 之 薗 博 （財団 法 人 電 力 中 央 研 究所 　元 専務理 事，名 誉 特

別 顧 問） ， 近 藤 光 昇 （株 式 会 社 東 芝 ／ 原 子 力 産 業 協 会

ITER ・BA 対 応 検討 会 主 査 ）， 晝 馬 輝 夫 （浜 松 ホ トニ ク ス

株式会社　代表取締役 ・社長），〈 座 談会担当 〉 田 中和夫，

相良明男，藤 田順治，　 岡野邦彦 〔司会 ： tSiii研）

【黎明期に おける産業界の役割】

岡 野 二 まず は じ め に，1970 年代，1980 年代と現代 との 開発 環

境 の 違 い な ど，そ うい っ た こ と へ の ご 意 見 を伺 えれ ば と思

い ま す．

　 例 え ば 1970 年 こ ろ か ら，プ ラ ズ マ 研，原 研 等 で 相 次 い で

核融合 実 験 装 置 が 製作 され て き た わ け で す ．黎 明 期 の 産 業

界 の 役 割 分 担 は ， ど うい っ た も の だ っ た の か 聞 か せ て く だ

さい ．

近 藤 ：JT−60 の 完成 ま で と い うの は，産業界，特 に 重電 3 社 を

中心 に 始 ま っ た の で す が，そ の こ ろ の 核 融合 開 発 の 黎明 期

に は ，核 融合 の 技 術 者 と い うの は 企 業 の 中 に は い ませ ん で

し た．

　 そ れ で 当時，各大学で 小 型装 1　 tol
・
い ろい ろ 作 られ ま して ，

逆 に 産業界 は，そ の 大学の 先生 に教 え て も らい なが ら，お 手

伝 い を して い ま した．

　 そ の よ うな経験 を 積み 重ね て い っ た結果 と して，各企業

に核融合技術者 が 自然に 育成 され ま した．JT−60 な どの 大型

の 装 置 で は，基本 的 な 設 計 製作，試験，現 地 据 え 付 け ま で ，

す べ て を 通 し て 請 け負 っ て シ ス テ ム 設 計 ま で 担 うこ とが 産

業 界 の 役 割 に な っ て き ま し た．

　
一

方 ，当 時 の 欧 米 に 目 を 向 け ます と，同 じ 時 期 に 建 設 され

た もの と して 米国 の プ リ ン ス トン ・プ ラ ズ マ 物理 研究所 の

TFTR が あ る の で す が，こ れ は 研究所 の 中に 工 場 を持 っ て

い ま して，研究所 自身 が シ ス テ ム 設 計か ら発 注 の た め の 構

造仕様書 ま で を 作成す る と い う役割 を も っ て い ます ．した

が っ て 米 国 の 産業界 は，そ の 構造 仕 様 書 に 基づ い て 製 作 を

担 う役 割 だ け しか な か っ た と い う状 況 で す ．

　 最 近 は 韓 国 に KSTAR 装置 が完 成 した とい う話 も 聞 い て

い ます け ど，韓 国 で は も っ と踏 み 込 ん で ，超 伝 導 コ イル そ の

もの も基 礎 科学研 究 所 が 製作 しま した．そ の た め に，サ ム ソ

ン の 工 場 と技 術 者 を全 部 引き 取 っ た そ うです ．

　 い ず れ に して も 日本 だ け が 少 し産 業 界 の 関 与 の 仕 方 が 関

係 諸国 とは 違 っ た か な と思 い ま す．

上 之 薗 ： 外 国 で は研 究 所 の そ ば に ワ
ー

ク シ ョ ッ プ （工 場 ）

が あ り，そ こ で 研 究 開発 の 機器 を 自 ら設計
・建 設 をす る とい

う こ と をや っ て き た，そ れ に 対 し て ，目 本 で は 最初か ら 民 間

に 発 注 して ，そ の 段 階 か ら民 間 と
一

体 に な っ て 開発 し て き

た．そ こ が 冂本 の 1 つ の 特徴 で は ない か と い うふ うに 思 っ

て い ま す．

藤 田 ： そ うい う民 間 と大学あ るい は研究所 との 繋が りっ て

い うの が，お 互 い の 信頼 関係 を形成 し，お 互 い に 良い 物 を残

正 面 向 こ うか ら時計回 り に 上 之 薗 ，
畫 馬，石 塚 ， 近藤 ， 相良 ， 岡 野 ， 藤 田 ， 田 中 ，

の 各 氏

69

N 工工
一Eleotronio 　Library 　



The Japan Society of Plasma Science and Nuclear Fusion Research

NII-Electronic Library Service

The 　Japan 　Sooiety 　of 　Plasma 　Soienoe 　and 　Nuolear 　Fusion 　Researoh

プ ラ ズマ
・
核 融 合学 会誌 　第84巻 増 刊 「我 が 国 に おけ る核融合の 歴史 と将来展望」

して い こ う とい う，黎 明 期 に は そ うい う気持ちが あっ た の

じゃ な い か と，本 当 に 世 界 的に 見 て も
一

つ の 特徴 じ ゃ な い

か と い う気 が し ま す ね．

岡野 ：原産 （原子力 産 業協会）で は 当時，核 融合 に 関 連す る

活 動 は ど の よ うな も の だ っ た で し ょ うか ．

石 塚 ： 原 産 が 核融合 に 関係 した の は，1958 年 に 開 か れ た 国

連の 第 2 回 ジ ュネ
ーブ 会議 に お い て ，核融合 に 関す る 目本

側論 文 の 公 募 に 協力 し た こ と が き っ か け で す．そ の 翌 年 に

ジ ュ ネ
ーブ 会議 で の 核融合発 表論 文 に 関す るセ ミナーを 開

い て い ます．

　そ の 後，山本賢二 先 生 を座長 に お 願 い して 1980年 に 核融

合 技 術 懇 談会 を 設 置 し て 議 論 し て き ま し た ．懇談会 に は 電

力，メーカ
ー，建設 ，研 究機 関，全 部 入 っ て や っ て き た の で す．

こ の 懇 談 会 で は 主 に 産 業 界 の 立 場 か ら 核 融合研 究 開 発 の 現

状評 価 や 技 術 的 課 題 ，そ して 民 間 と し て は何 が で き る か と

い うこ とを 検 討 して い ま した．こ れ ま で 3 次 に わ た る 報 告

書 を ま と め，国 や 関 係 者 に 意 見 や 提 言 を 行 っ て き て お りま

す．

岡 野 ： レ ーザーの 開 発 に つ い て は 晝馬 さ ん の 会 社 は ど うい

う対 応 を され た の で す か ，

晝 馬 ：我 々 の 場合 に は ，「こ うい う物 を 作 っ て 持 っ て こ い 」

と言 っ て く る だ け で す．光 は まだ わ か ら な い こ とが 多 い の

で ，光 の 新 し い 性質を肌 で 感 じ られ る研究 は 値打ちが あ る

だ ろうと思 っ て，受ける わけで す．

上 之薗 ：少な くとも レ
ー

ザ
ー

研 に 関 して は 晝馬社長 が い ら

っ し ゃ っ た か ら実現 で き たと思 い ます．こ うい う企業家 が

お られ た か ら．そ ん な もの や れ る か っ て 言っ た ら，お し ま い

だ っ た の で す ね．

晝馬 ： ど うや っ てや る か 教 えて くれ っ て 言え れ ば楽 で した

ね ．そ ん な 理 屈 は ど こ に も ない の で す か ら．

　わ が 国は，明 治以 来，欧 米 の 技 術や産業 の 真似 を して き た

ん で す ね ．わ が 社は，高柳健 次 郎 の 人 類 未 知 未 踏 を追 求 す る

精 神 を 受 け継 い で い る の で ， で き な い こ と を 何 とか して や

らな い か ん とい う こ と が身 に 付 い て い ま す．

　名古屋 大 学プ ラ ズ マ 研究所 （当 時 ）の 山 中龍彦 さ ん が ア

メ リ カ の ス ト リ
ー

ク カ メ ラ を 割 っ て し ま っ た ．中央研究所

所長の 鈴木義二 が 「似 た よ うな も の な ら で き る と 思 う」 と

い うの で 作 っ た の で す け れ ど も，測 定 に 使 え る パ ル ス 幅 の

短 い レ ー
ザ
ーが なか っ た の で すね．

　 そ の 年，ロ ン ドン 南部 の ブ ラ ン トン で 開催 され た 国際学

会 で ロ
ー

レ ン ス ・リヴァ モ ア の ラ マ
ー・・コ

ー
ル マ ン さん が，

「日本 で ス トリ
ー

ク チ ュ
ーブ を作 っ て い る の か ．一度俺 の

と こ ろ を 見に 来い 」 と．あの 当時は む きだ し で ，こ れ が レ
ー

ザ
ー

核 融 合 とい う もの な の か と．

　 リヴ ァ モ ア 研 究 所 に は，パ ル ス 幅 の 短 い レ ーザーが あ る

の で，日本 に帰 っ て 大 急 ぎ で 金 型 か ら 2 ヶ 月 ぐらい で 作 っ

て 持 っ て 行き ま した．一週間程大変親切 に い ろい ろや っ て

くれ て ，瞬間法 で 取 っ た 写 真を持 っ て 意気揚 々 と帰 っ て き

ま した．

　 こ ん な 具 合 で ，わ が 社 の 開発 に は，未知 末踏をやれ っ て

言 っ て ます か ら，「こ ん な の が ほ し い 」 と 言 わ れ る と 何 と か

して や っ て し ま うん で す ね．

上 之 薗 ：私は，黎 明 期に お い て の 核 融合 開 発 は非 常に 楽観 的

だ っ た と い う感 じが す るの で すね ．そ の 始 め の 方 々 が 楽 観

的な こ とをや っ て い たの は，功罪両面あ る と思 うの です が，

や は り大 き な 夢 に 向 か っ て 皆 さん が非常に 情熱 を 持 っ て 努

力 し て きた とい う こ とが あ る の で すね ．

　 そ の こ と が ，日本 が 世 界 の トッ プ ラ ン ナ
ー

と な っ て い る

今 の 状 況 につ な が っ て い る と
，
い つ も，私 は そ う思 っ て い ま

す．

【黎 明期 か ら ITER 計 画立 案へ 】

岡 野 ： INTOR 時 代 を経 て ，1987年 に は ITER 時 代 へ と入 り

ます．CDA ，　 EDA を経 て ，立 地 の 誘致 合戦が 始 ま り，や っ と

2005 年 6 月 に カ ダ ラ ッ シ ュ の 立 地 が 決 ま りま す．産 業 界 は

ITER 計画 に ど の よ うな役割 を担 っ た の か，ま た そ の 間 に 産

業界 で は 何 が 変 わ っ て い っ た の か お 聞きで きます か ．

近藤 ： 1980 年代後半の JTL60建設 の こ ろ か らど う変わ っ て

きたか とい うこ とか らお 話 し させ て い た だ きます

　 JT−60 を建 設 した 当時 は 重電 ・重工 が だい た い 関与 して

い た の で すけ ど，500 人 の 技術者がい ま した，JT−60まで は や

は り欧 米 の 研 究 機 関 の ほ うが 先 行 して い ま した の で，各 社

と も 本 当 に追 い つ け，追 い 越 せ で，例 え ば ア フ ターフ ァ イ ブ

に は 定期的 に 仲間 と輪講 をや っ た り，論 文 の 抜粋 を 作 っ た

り とか，本当に 燃 え て い た 時代だ っ た の で す．

　特許 も，当時 は ，半期最低 2 件出願 が ノ ル マ で した．そ の

中か ら有力特許 も出て きて い まし た．

　 1980 年代 に JT−60 を建 設 し て ，産 業界で は 核融合技術者

と い うの が か な り 力 を つ け て き ま し た ，今度 は，10 年 とい

う間 隔 で，1990 年 代に は LHD の 建設 が あ りま した．ち ょ う

ど 若 手 の 技 術 継 承 も含 め て JT−60 の 建設 経 験 を 生 か せ

て ，LHD の 建設 に つ な が り ま した，さら に ，
LHD の 建設 と並

行 して ，ITER 計 画 の 工 学 設 計 とい うの が 始 ま りま した．

　 産 業 界 は そ こ で何 を考 え た か と い うと，LHD の 後 の 10

年 後 が ち ょ う ど ITER の 建 設 時 期 に な っ て い た の で ，逆 に

ITER の 国際 チ
ーム に 各産業界 か ら は そ れ ぞ れ エ

ー
ス 級 を

どん どん 派遣 させ て ，なる べ く 日本 の ア イ デ ア を ITER に活

か そ うと い う よ うな意気込 み を 持 っ て 参加 し ま し た ．

晝
．
馬 氏
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核 融 合の 現状 と将 来　 産 業 界 か ら見 た核 融 合

岡 野 ：そ の 当 時 は，産 業界 と して も 相 当 な意気 込 み だ っ た の

で すね．

近藤 ：特筆す べ き点 は 日 本 か ら派遣 し た 技術者 の 50％ が 産

業界 か らで ある点 で す．日本以外 の 国か らは 産業界 か らの

技 術者 は 非 常 に 少 な く，研 究 機 関 か らの 研 究 者 出 身 が 多 数

を 占め て い ま し た．ま た ，工 学 設 計 活 動 期 間 中 の 7 大 R＆D

（註 ：超 伝導 コ イ ル （中 心 ソ レ ノ イ ド コ イ ル ，トロ イ ダル コ イ ル ），

真 空 容 器 ，ブ ラ ン ケ ッ ト，ダイ バ ー
タ カ セ ッ ト，遠 隔保 守 （ブ ラ

ン ヶ ッ ト，ダイ バ ー
タ カ セ ッ ト））に お い て は，大 き な 技 術課 題

を何 とか 克 服 して 期 限 内 に所 定 の 成果 を 出 す こ とが で き ま

した．1998年 に 工 学 設 計 段 階 と い うの が 終 わ りま した，終 わ

っ た 段 階 で 技 術者 は 会杜 に 戻 っ て く る の で す け ど戻 っ て

き た ら今度 は建 設 の キ
ー

パ
ー

ソ ン と して そ の 人 を 活 用 す る

とい う シ ナ リオ も あ りま した の で ，そ うい う こ とで 戻 っ た

の で す．

　 しか し，1998 年 の 橋本 内 閣 の と き に，今世紀 中は 大 型 プ

ロ ジ ェ ク トをす べ て 凍結す る と され，そ の 中で ITER は名指

し で フ リ
ーズ し ます と 宣言 さ れ た の で す，それ を契機 に ち

ょ うどバ ブ ル も崩壊 し，1998 年 か ら産業界への 発注 とい う

の が全部な くな っ た の で す．

岡野 ；1998年 とか こ の ITER ・EDA を や っ て い る頃 ま で は，

割 と うま く い っ て た ん で す ね ．産 業 界 に も毎 年 適 切 な 発 注

が あ っ て ，LHD もあ り ま した よね．

上 之 薗 ：お 金 が 行 っ た だ け で すか．産 業界 が こ うい うふ うに

開 発 して ，こ うい う努力 を した と い う こ と は，あ ま り評 価 さ

れ て い な い の で は な い で し ょ うか．

岡 野 ： い や，lTER で は，　ITER の ほ うに産 業 界 か ら多 くの 人

が 行 っ て ，実 際 に 設 計 図 を描 い た り検討 し た り し て い た だ

い た．

　 ITER が い っ た ん 切れ た 後，建 設 が や っ と去 年決 ま りま し

た けれ ど，そ の 空 白は，私 の 感 じ で は 8年 か 10年近 くあ っ た

の で す．そ の 空白が 非常に 産業界を核融合 か ら離れさせ て

し まっ た とい うか ，離れ ざる を得なか っ た と感 じ て い ます．

こ の 10年が ま さに空 白の 10年で すね．

近 藤 ：そ の 結果，重 電 ・重一1二の 技 術者 と い うの が，jT−60 の と

き に だ い た い 500 人 ぐ ら い で ，LHD の こ ろ で 300 人 ぐ らい ，

そ れ が 途 端 に 50人 に な っ た の で す．結 局 優 秀 な 核 融 合 の 技

術者 ほ どほ か の 分野 ヘ シ フ トされ ま し た．

　実 は ITER の 工 学設計 の とき に，7 っ の 大 きな R＆D が あ

っ た の で す．そ の R＆ D をち ゃ ん と達成 させ な い と ITER の

建 設の ゴーサ イ ン が 出な い とい っ た R＆ D だ っ た の で す け

れ ど も，日 本 の 産業界が 7 つ の うち 4 つ をや っ て ，世界的 に

もか な り い い 成果 を 出 し た ん で す．た だ，ち ょ っ と不幸 な こ

と に ，国 際協力 に 携 わ る こ と で ，日本 の メ
ー

カ
ー

と い うの は

死 に もの ぐ る い で 開発 に あた っ た の で すけど，結果，契約 金

額 に 対 し て 大幅な 赤字 が 出 る と こ ろ ま で い っ て しま っ た の

で す．そ れ をデ フ レ の と き に 見 る と す ごい 赤宇 に なっ て ，研

究 成果 は い い け ど，社内的に は 完全 に 核融合 に 逆風 が 吹 い

て しま っ た の で す．

　そ こ で，どん ど ん リス トラ が 進 み，本当に 研究成果 は よ か

っ た の に ，泣 き な が ら早 期 退 職 して い っ た 技 術者 も い ま し

た．本当に つ らい 時期 が あ っ て ，そ れ が ずっ と 2005 年 ぐら

い まで 続 い て し まっ たの で す．

岡野 ：原 産 で は こ うし た 状況 を ど う見 て お られ た の で し ょ

うか．

石 塚 ： 今 お っ しゃ られ た とお り，私 も 1990年 代 の 終 わ りま

で と，そ れ 以 後 の 状況 とい うの は ち ょ っ と違 うと思 っ て お

りま す．

　 原 産 は い ろ ん な 学会 と 政府 と産 業界をっ なぐ役 とい う

形 で や っ て き た わ け で す．ITER の EDA が 行 わ れて い た 90

年代 まで は，私の み る と こ ろ，国の 契約も，それな り に ，きち

っ と して ，そ れ で 産 業 界 と も連 絡 を取 りな が らや っ て き た．

メ
ーカーも具 体 的 に 計画 を み て，そ れ に 応 じ て ，投 資 を し て ，

人 も 育て る こ とが で き た ．そ の 当 時 は 企 業 の 財務的 な持 久

力 も あ っ た の で で き ま し た．そ うい うこ と を，や りな が ら，

2000 年 ま で は で き た．

　 しか し 2000 年頃 か らだ ん だ ん 状況 が厳 し くな っ て きた

と思 い ます．ITER も立 地 もな か な か決 ま らない 一ヒ，その あ

との 大型 プ ロ ジ ェ ク トは ない の で す．そ れ が な い とい うこ

とは，産業界 は な か な か つ い て い き に くい ，先 も見 えな い ，

仕事 も ない ，そ うい う状 況 で す，

田 中 ： 2000 年 に 何 が な く な っ た の で す か ．

石 塚 ； 2001 年 に省 庁 再 編 が 行 われ て ，原 子 力 研 究 開 発 機 構

が で きた の は 2005 年，こ の 5 年間は ，将来 に 対す る 政策決定

が 不透明 な状況で あ っ た と い うこ と は否 め な い と思 うの で

す．そ れ が
一

つ で す ．そ れ か ら，や は り こ の 2000 年 か ら 5 年

間 の 間 とい うの に つ い て は，実質的に メ
ーカ ー

の ほ うに 仕

事 が行 っ て な い の で す．

　産 業 界 と い うの は ，や は り実 際 に 仕 事 を し，も の を作 り，

そ の 中で 人 を 育て ，事業 に つ な が っ て くる の で す．そ の 時間

が 7 年 も続 い て し ま っ た ら，人 材確保 ・
育成への 気 運 は な く

な っ て し ま う．jT−6e の 時 代 は，年間予 算が 400〜500 億円あ

っ た は ずで す ね．それ で ，民間 の 売上 げも 200 億 円 以 上 あ っ

た わ けで す．そ うい うときと，今 や 100 億を切 っ て ，30 億 か

ら 50億 とい う段階の 中で ，同 じ こ とを民 間 にやれ とい うの

は 無理 で は な い で す か とい うこ とで す．

上 之 薗 二大学は 国 立 大学法 人 に，核融合研 は 大学共 同 利 用 機

左 か ら石 塚 氏 と近 藤 氏
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関 法 人 に，ま た 国の 研 究機関 は 独 立 行 政 法 人 に な っ た．そ れ

に よ っ て 予 算 は 細切 れ に な り，ば らば らに な っ て，ア イ デ ア

も ば らば ら に な っ て し ま っ た．

近 藤 ： そ して ，2005 年 ぐ ら い に だ い た い 日 本の 機器 製作 の

分担 と い うの が 決 ま りま し た が ，日 本 の 機器分 担 を 考 え る

と，重 電 ・重 工 7 社 自体が 多す ぎて ，も う核融合 を や め よ う

と い う会 社 も 出 て き て い ま す．

　現状 は ，軽水炉 が 世 界 的 に復 活 して き て い ま す の で ，各社

と も海外 で の 軽 水 炉 の 受 注 が増 え，ほ とん ど各社 と も主力

1場 は 軽水炉 に 取 られ て しま っ て い ます ．お そ ら く今 は，口

本 の 国 内企 業が もし ITER で 協力 す る と な る と，自社以 外 で

工 場 を 確保 し な い と い け な い か も しれ ませ ん．

　 本 来 は LHD の 後の 10 年後 に IIER の 建 設 とい う こ と

で，2000 年 に も う建設 着手 だ っ た は ずなの で すね．そ れ が 国

際 協 力，国 際交渉 とい っ た長期 に わた る停滞 が あ っ た た め

に 建 設 開 始 が 今年 とい うこ とに な っ て ，実質約 10年 空 白に

な っ て し ま い ，そ の 間，各社 と も 散 り散 りば らば ら に なっ て

し まい ま した．

　 い ま や，JT−60 を建 設 した 当 時 の 技 術 者 は ほ とん ど リ タ イ

ア し て い ま す ．LHD を 建 設 した と き の 技 術 者 も，あ と数年

で 完全 に ゼ ロ に な る の じゃ な い か な と思 っ て い ま す．

相良 ： ち ょ うど 4 年 ぐ らい 前 に核融 合 研 究 開 発 基本 問 題 検

討会で 近藤 さん が示 され たデ ータ で す ね （図 1 ），第 1 ピ
ー

ク が JT−60 の こ ろ，第 2 ピーク は ち ょ う ど LHD の こ ろ，新 し

い 世代 が こ こ につ な が る訳 で す ね．

近 藤 ：は い ，本来な ら我 々 は そ の 間に 技術 継 承 を ち ゃ ん とや

る べ く国 に も 訴 え て き た の で す け ど，そ れ も ど う も まま な

らず，こ うい う時 期 に な り，技 術 継 承 とい う意 味 で も ち ょ っ

とっ らい か な とい う現 状 で す．

　で す か ら，我 々 は お 金 が ほ し くて や る とか そ うい う意味

で は な くて ，今 ま で は 国の 計画 に 何 とか協力 し よ う と して

き ま した．我 々 と し て も，核融合 を なぜ や っ て い る か と い う

と，や は り水 素 で ，自前で 供給 で き る エ ネル ギー
源 と い う こ

とが あ っ て ，我 々 も，私 もず っ と核融合を や っ て き て ，少 な

くと も 2050 年以 降の 世界 に は 自前の エ ネル ギーを残 し て

や らな い とい け な い とい う熱 い 思 い を 持 っ てや っ て き た つ

も りな の で す．

　で も，現状 は 国際 協 力 と い う場 で 技 術 も ば ら ば ら に なっ

て きた と い う こ と もあ っ て，今 の 日本 の 産 業 界 は ITER が 始

ま る とい う状況 な の で す け ど，諸 アを 挙 げ て 我 も 我 も とい

う よ うな 状 況 で は な い と思 っ て い ま す．

岡 野 ： 人 材確保 と 技術継承 が 困難 に な っ て い る と い う こ と

で す ね ．

藤田 ：私 は メーカーじゃ な い の で す け れ ど も，や は り外 か ら

見て い ま す と，い わ ゆ る 技術 の 伝 承 とい う意味 で，発注が 来

な く な る と会 社 と して も も うそ こ に い つ まで もそ うい う人

を置 い て お くわ け に は い か な い の で ，ど ん ど ん別 の 分 野 に

配置換 え し て し ま う．す る と，1回 外 した も の は，次 に，将

来的 に い く ら ITER の あ る部 分 を作 る こ と に な っ た と して

も，もう集 め られ な い ．そ こ で も っ て 技術の 伝承 とい うの

が パ タ ッ と途絶 え て しま う，それ は 本当に 憂慮すべ き 事 態

だ と思い ます．

岡 野 ： 現在，厳 し い 状況 に あ ります が，や っ と ITER や プ ロ

ー
ダ
ー

ア プ ロ
ーチ プ ロ ジ ェ ク トが ス タート し ま し た．現状

（1 ） 単発か つ 長期にわたる開発 へ の 対応の難 しさ

（1）一・2 核融舎 従事者数の 変遷　 （委員会6社にょる集計の例）

譱　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 毒

．鞠 い樋彈鯛　　　　 ・　　 榊 　　 嗣 。u 、　 撒 灘 麟 嚇 韆 脚 一  ・鉱購 嘆 纏

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一
  齢

購 晦 韓 瀚灘 撫 魏 　 韓 鰤 　
内『鰰毳

　　　　　　　　　　　　　
鵬 翻

『噛 四

憎乱鳳手臨　　　　　　　　　　き貯

巳本の核融愈　算　　　　　　　　　　　　　　　　　 雛工 会6杜の 核數合従事唇致（設計・製造を盆む）拳

挙：鋤 に 分け ．ピーク数を提 示

大螂 分 が

　 恩oα

　 500

饐

讐 4。。

豪
　 300

　 200

　 100

　 　 0

　　購 纈 　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　装璽 憲転費

繼葦 鍵韈 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 ．

欟 齢　 灘 　 瓢 1醸 　
“

現窿

約50 人

孅 鞋
灘 試 欝醗 幽 黝 囀 蠶
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　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 隼 度

11

図 1　 目本 の 核 融 合 予 算 と従 事者数 の 変遷

　　　 （原 子 力委 員 会 核 融 合 専 門 部 会 核 融 合研 究 開発 基 本問 題 検討会 （2003年 11月 12 日）

　 　 　 資 料 「核 融 合 研 究 開 発 に 関 す る産 業 界 の 考 え」 よ り）
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核 融 合 の 現 状 と将 来　産 業界か ら見た核融合

を踏ま え今 後，核 融 合 研 究 開 発 を どの よ う進 め て い っ た ら

よ い の か な ど にっ い て お 話 い た だ きた い と思 い ま す．

近 藤 ： 核融合開発 を進 め る た め に は，まず今，技術者をち ゃ

ん と 蹴 ち E げ る こ と が 重要 と思 っ て お ります．少な くとも

我 々 ，核融合をや っ て い る 者 は，発電実証 をまず で き ない と

い けない と思 っ て い ま す．発電実証 とい うの が原 型 炉 とい

うこ とに な っ て お り，それ を 仮 に，例 え ば 2030 年 か 2040 年

か わ か りませ ん け ど，そ こ で 必 ず 成 功 させ る の だ とい うこ

とを ま ず 原 点 に して ，逆 算 して 詳 細 な ロ
ー ドマ ッ プ，そ れ ま

で に ど うい っ た 開発 を して きた か，じ ゃ あ，こ れ か ら何をや

りた い か とい うの を 早 急 に 出 して 詳細 な ロ
ードマ ッ プ を 作

っ て ，そ して 人 を集 め て い く しか な い と思 い ま す．

石 塚 1 次の 原型 炉 につ い て もなか なか 全貌が 見 え て こ ない

とい うよ うな 状況 の 中で ，産 業 界 は 非 常 に 苦 し い 状 況 が 来

た．や っ と こ こ で ，少 し 先が 見 え て きた とい う状況 に な っ て

き た の だ な あ とい うふ うに 私 は 思 っ て お り ま す．

　 先ほ ど，近 藤 さん が 指摘 され た よ うに ロ
ー

ドマ ッ プ は 必

要 で あ り，政府 に 対 し て ロ
ー

ドマ ッ プを も っ て，年 ごと に ち

ゃ ん と計画 とお 金 が つ け て い け る とい うこ と をや っ て い た

だ きた い と 申 し 上 げ て い るわけです．

　原 産 で は，今後 の 核融合 開 発 の あ り方 に つ い て ，井 上 信

幸先生 を座長 と して核融合 開 発 検討会 を 設 置 して ，ず っ と

検 討 して き ま した．

　 実 は，井 上 信 幸 先 生 は こ の 報告 書 が で き る 最後の こ ろ に

亡 くな られ た の で す が，報告書の 最後 に 先 生 の 後書きが あ

るの で す．私 は こ の 後書きを先生 の 遺 言 の よ うに
一

生懸命

い っ も読む の で すけ ど，ま さに 井上 先生が 持 っ て お られ た

最近 の 状況を め ぐ る危機感，そ れ か ら最後 に今後 の 展 望 を

書 か れ て い る．

　 す で に 皆 さん が お っ しゃ られ た とお りで ，や は り核 融 合

の 開 発 とそ れ を 支 え て い く技 術 ，そ うい う もの を，展 望 を侍

っ て 具 体 的 に 計 画 を 作 っ て い か な け れ ば い け な い の だ，そ

うい うこ と だ と思 うの で す．

　ち ょ うど今 ，核 融合 エ ネル ギーフ ォ
ーラ ム で 岡野 さん を

座 長 と した WG で ロ
ードマ ッ プ を作 っ て お られ ますね．

岡 野 ：え え，産業界 か らの 要 望 に 沿 っ て 詳 細 ロ
ー ドマ ッ プ を

今，核 融 合エ ネル ギ
ー

フ ォ
ーラ ム で ，原 産 か ら の 委 員 も含 め

て 作 っ て い る と こ ろで す ．

近 藤 ：文 科 省 に 対 し て は ，我 々 が こ の ま ま U 一
ドマ ッ プ を 明

確 に し て ，現 状，ITER で や れ ば すべ て 済む とい うよ うな 考

え で は なくて ，ITER で 本 当に 日本 が エ ネル ギー
を需給す る

上 で 欠けて い る も の と得 る も の を ち ゃ ん と 明 確 に して ，本

当に 欠けて い る も の が，ロ
ー

ドマ ッ プ を 引い た と き に優先

順位 と して 高 い の で あれ ば，そ れ を 国 内計 画 で や るべ き で ，

ロ
ー

ドマ ッ プ に 沿 っ て 優先順位をつ け て 開発 して い くべ き

だ，とい うこ とは 我 々 も 言 い ま した．

　研 究 機 関 と産 業 界 が，ど うい う役 割 分 担 で や れ ば い い か

とか も含 め て ，ロ
ードマ ッ プ を 早 急 に 作 っ て く だ さい とい

うこ とを 言 っ て お り， 原 産 の ほ うか ら も産 業 界 の メ ン バ ー

が 今，2 人 入 っ て い ま す．

岡 野 ： ロ
ードマ ッ プ は も うほ ぼ で きて い ます．そ れ をべ 一

ス

に 人 材 が ど れ ぐ ら い 今 後 必 要 か とい う もの を作 ろ うと して

い ます ．

上 之薗 ： ロ
ードマ ッ プ と い うの は，ね ら い は 何 に な っ て い る

の で す か．ロ
ー

ドマ ッ プ の 節 目は 何 に な っ て い るの で す か，

岡 野 ： ロ
ー

ドマ ッ プ の 節 目は ，当 面 の 目標 は 2030 年代 に 原

型 炉 を本 当に作れ る の か と．作れ る と し た ら逆算 し て，い つ

ま で に 何 をや らな い とい け な い の か と い うの を ロ
ー

ドマ ッ

プ と し て 書 い て い ま す．

上 之 薗 ：こ の 壁 をク リア し ない とだ め だ か ら，こ れ をや っ て

お か ない とそ の と き に 間 に 合 い ま せ ん よ とい う，高 い ター

ゲ ッ トが 示 され て お るの で す か ．

岡野 ： は い ，そ れ は 示 され て い ます．

　技術的な確認を何年ま で に，例 え ば材 料 だ っ た ら こ れ を

ク リア す る とか プ ラ ズ マ だ っ た らそ れ を ク リア す る とか．

【核 融合技 術 をど う考えるか】

岡 野 ： と こ ろ で ，技術 の 挑戦 につ い て ，レ ー
ザ
ー
核融合研究

に協 力 され て い る晝 馬 さん は 経営者 の 観点か ら ど う思 われ

ます か．

晝馬 ： JT・60 の 苦労話 を 聞 く と，あれ だ け理 屈 が わ か っ て い

る の に ，さ ら に 理 屈 で わ か る よ うに す る の は 無茶 だ と思 う

の で す，本 当に わ か らん こ と をや る な ら，理 屈 抜 き に，し く

じ っ た こ と を 基 に し て やっ て み る こ と です ．

　私 は 大阪大学 の よ うな大 き な レーザー
核融合 で は な くて，

工 場 で 使 うぐ らい に 小 型 に しよ うと思 っ て い る の で す が，

大 学 の 先 生 か らは，そ ん な こ と で き っ こ な い っ て 言 われ ま

した．と もか く歯 を食 い しば っ て や れ ば，で き る と信 じ る こ

とで す．

岡 野 ： 小 さい とこ ろ か ら試 し に や っ て み る っ て い うの は 大

事 な こ と だ と思 い ます ．た だ ，核融合 は ，試 し に や っ て み る

に は 高 く な りす ぎた の で ，絶対確実 な もの で な い と 作れな

くな っ て きた の が，今 の 停滞 に 繋 が っ て い る か な とい う気

もす る の で すが．

上 之 薗 ： そ れ に 関連 して ，米国 GA 祉 の 大河 千弘 さん が

OHTE （オ オ テ ） とい うプ ロ ジ ェ ク トを持 っ て ，一口 乗 らな

い か と，電 中研 に もっ て こ られ た こ と を思 い 出 し ま し た．

　 私 は ，そ れ は プ ラ ズ マ 屋 さ ん と し て は お も し ろ い か も し

れ ない が ，電中研 と し て は，ユ
ーザー

の 研 究 所 で す か ら，こ

の 研 究 に 乗 れ な い と思 い ま し た．そ の 理 由 は な ぜ か っ て 言

う と，磁気閉 じ込 め の た め の マ グネ ッ トを 中 へ 入 れ る設 計

だ っ た か らで す，磁 場 さえ強 く した ら核融 合 で き る だ ろ う

と い うの が，OHTE の 計 画 だ っ た の で す．

　 我 々 と して は，そ れ は 物 理 現 象 と して 可 能 性 は あ る か も

しれ な い が，そ れ を使 っ て 発 電 を 狙 っ て や っ て い る 我 々 は

乗れ な い と 申 し 上 げ ま し た．

近 藤 ： い ま 実 際に JT−60 の 改造 で は 真空 容器 の 中に 銅 の コ

イ ル を 入 れ る とい う計画 に な っ て い ま す．

　そ れ で も技術的に は JT−60 で は 成 立す る と思 うの で すけ

ど，で は 実用 炉 で 放射化 した 時 に ど うか と考 え た と きに は，

ク エ ス チ ョ ン マ
ーク を持 ちま す ．

上 之 薗 ：私 が 言 い た か っ た の は そ れ で す．放 射 化 の 問題 で す．
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プ ラ ズ マ
・
核 融合 学 会誌 　第84巻 増 刊 「我 が 国 にお ける核 融 合 の 歴 史 と将 来展 望」

トカ マ ク で は，材料選択 1 つ に して も，低放射化 の 問題 に し

て も，そ の 後の 使 っ た 材料 の 処 理 の 問題 に して も，解決策 は

みつ か っ て い な い ．

近藤 ： そ れ は 核融合共通の 課題 で ，レ
ー

ザ
ー

も同 じ で す．結

局 ，構造物 の 放射化 が 問題 と い う点 で は 同 じ で す

上 之薗 ： ITER を や っ て い っ た 結果 と して ，あ る程度 は確認

で き る の で し ょ うね．じゃ あ そ の 材料の 二 割増 しか 三 割増

しで原 型 炉 が で き る か ？ と伺 う とね，な か な か，超 え るべ き

壁 は 高 い ．メーカーさん な ら
一

番 よ く知 っ て い ら っ しゃ る

で し よ つ ．

　そ うい う議論が 全然され て い な い ．しか し，核融合 は 実 現

す る っ て い う こ と を証 明 し な けれ ば い け な い ．

近 藤 ：た と え ば，プ ラ ズ マ 制 御 の 要 求 か らす ご い 精度 の 十何

メ
ー

トル ある マ グ ネ ッ トを使 わ ない とい けない とか ，そ う

い うの は 実用化 が難 し い と思 っ て い ます．

　要 は 汎用技術 で 汎用 の 材料 で ，調達で きた もの で ちゃ ん

と核融合 が で き ない と実用化 で きな い と思 っ て い ます．原

型炉 に 行 っ た時 に，そ こ で の コ ス ト競争力が 他 の エ ネル ギ

ー
源 に比 べ て 無 けれ ば駄 目 な の で す．

上 之 薗 ：今 の 技 術 の レ ベ ル と して コ ス ト比 較 とか が で き れ

ば 理 想 的 で す．で き な い と して も，次善 の 手 と して ，こ こ ま

で な ら容認 で きる，と か，相 当 前か ら証明 して い く努力が 必

要で すね ．そ うい うもの が 社会 に入 っ て くる に は 数 10 年か

か ります．

近藤 ：確 か に 我 々 と し て は で きる の で あれ ば，や りた い の で

す けれ ど も，企業 が 独 自の 資金 で や る に は あ ま りに も膨 大

なお 金 が か か りす ぎま す．

岡 野 ： トカ マ ク 方式 に し て も，超高性 能 コ イ ル を使 用 す るの

で な くて，汎 用 技 術 で 対 応 で き る コ イ ル で で き る よ うな 原

型 炉 で な い と他 の エ ネ ル ギー源 に コ ス ト競 争 力 で 勝 て な い ，

と い う こ とで す ね．

石 塚 ：核 融 合 開 発 は，こ れ か ら 100年 近 い 時 間 が か か る 国の

研 究 開発 で す．原産 の 検討 会 で は ，こ れ に 民 間 と し て 何 が で

き る か と い うこ と を検 討 し て き た わ け で す ．今 の 時 点 に お

い て は ，核融合 は 民 間 自 ら の 責任 に お い て 事業計画 を 構築

す る 段 階に 至 っ て い な い ，

　 こ れ まで 民 間 が や っ て きた こ とは政府 が 行 うべ き こ と に

協 力 して きた とい うの が 事実で す．

　本来，上 之 薗 さん が お っ し ゃ っ た よ うに，核融合 の 路線 と

し て は こ れ で い い の か とい うこ と を，国が きち ん と 考 え て

い くべ き と 私 も思 っ て お りま す．

田 中 ：今，石 塚 さん が 二 つ 定義 され た と 思 うの で す．1 つ は，

国 の 路線 に そ っ て産 業界 が ど うい うふ うに核融合研 究 をサ

ポートで き るの か とい うや り方．

　 そ れ とも う
一

つ は，例 え ば 浜 松 ホ トニ ク ス の よ うに，自分

の 会 社 が 意 志 を も っ て 自分 で や る とい う形 ．そ れ も あ っ て

も 良 い の じ ゃ な い か と，将来 に わ た っ て，若 い 人 た ち の 意識

を繋 い で い こ うと思 っ た らや っ ぱ り両方 い るの だ と思 い ま

す ．

【こ れか らの開発 をど う進め て い くか 】

石 塚 ：今 まで 日本 の 国の 技術開発 の 多 くが，い わゆ る商業化

段階 で失敗 して い ま す．

　 なぜ失敗 して い る か と い う と，研 究 開発 段 階 で は 100 ％

の も の を求 め て ，か な り大 き な お 金 を か け て 政府 が や っ て

い た が，商 業 化 段 階 に な れ ば，も っ と コ ン ベ ン シ ョ ナ ル な も

の で ，も っ と安 くて 安 定 的 な もの に しな く て は い け な い ．そ

の 段階 で い っ もなか なか うま くい か な か っ た とい うの が今

ま で の 経験な の で す．

　核融合開発 は お 金 が か か る の で ，予算的な制約 の 中で も

っ と実業的な，要す る に，現実的な考 え方 で 次 の 段階を考 え

る とい う時期 に 来て い る の じ ゃ ない か と．

　 つ ま り，そ うす る と，今 ま で の 研 究 段 階 と違 う こ と をや る

べ き じ ゃ な い か な あ とい うふ うに私 は 思 うの で す ．産 業 界

の 参 加 とい う意 味 で は．

晝 馬 ： 以前，小 柴 さん が 「ニ ュ
ー トリノ は 全 然使 い 物 に な ら

ん 」 と 言っ た の で ，私 は，「ニ ュ
ー トリノ で 地 球 を トモ グ ラ

フ ィ すれ ば，ど こ に 油が あ る か わ か る じゃ な い か 」と言 っ た

ら，うん と怒 られ ま し た．

　 ニ ュ
ー

ト リ ノ は 物質 と反 応 し に くい の で，測 る に は ，せ め

て 測定 効率が パ ー
セ ン ト ぐ らい に す る 必 要 が あ り ま す．そ

れ に は 1cc で 10 億 トン ぐ らい の 目方が あ る 物 質 を ど う作

るの か とい うこ とで す が
， ど こ の 大学 の 教科書を 読 ん だ っ

て，そ ん な こ とは 書 い て あ りま せ ん．

左 か ら 岡野 ，藤 田，田 中，上 之 薗，の 各 氏
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核融合の 現状 と将来　産業界か ら見た核融合

　 トカ マ ク で も理 想的な も の を 作れ と言 う と，難題 が 出 て

くる．そ れ を，今 の 技 術 で そ ん な もの は で き ま せ ん と威 張 っ

て い る の は ど うか と 思 い ま す，技 術 が あ れ ば必 ず で き る，問

題 は い つ で き る か だ け だ とい う望 み を持 っ て や っ て い る と，
い くつ か新 しい も の 見 つ か っ て き ま す ．そ うい う精 神 とい

うか 魂 を揺 り動 か す よ うな り一ダーが い な い と後継者 の 養

成 は で きま せ ん．お 金 が な け れ ば 後継者な ん て で き ま せ ん ，

な ん て 言 っ て い る よ うで は だ め で す．

上 之 薗 ：産業界 の 人 は ，そ の 周 辺 で 何で も で き る と 思い ま す．

そ の 気 に な っ た ら，そ うい う，優秀 な 人 材 を確 保 し養 成 して

お け ば，や る 時 に 召集令状 を だ せ ば，ぱ っ と集 ま っ て く る と

思 い ます よ．

岡 野 ：こ れ か らは，い よ い よ召 集 を か けた い と思 っ て い る 時

期に なる わ け なの で す が．

上 之薗 ： た だ，さっ き，お っ しゃ い ま した けれ ど，一度 技 術

者 を分 散 させ た ら集合 は難 し い で し ょ う．だ か ら，集 め られ

る範 囲 で 置 い て ，しか も メ イ ン に そ うい う人材 は チ ャ レ ン

ジ す るテー
マ が な くて は駄 目な の で す ．

　 そ れ で ，メイ ン の 仕事 は こ っ ち や っ て お け と，暇 な と き に

こ れ を研 究 して お け とか，そ の 人 が 喜 ぶ 仕 事 も与 え て ね．

近 藤 ：最近，会社 の 経営 の 仕 方 が だ い ぶ 変 っ て き て お りま す．

ま ず研究開発 に して も，社内的 に も予算申請の 段階 で ，投 資

対 効 果 が 問 わ れ ま す ．こ れ も，せ い ぜ い 3 年 先 と か で 回 収 し

よ うとす る の で す．

藤 田 ：お 聞 き し て い て ，ち ょ っ と教 え て い た だ き た い こ とが

あ りま す．例 え ば，時 々 国 と して の 方 針 とか そ の 国策 と して ，

あ る い は，そ の ロ ードマ ッ プ に して も 「国 が 認 め て くれ な け

れ ば 」 とい うよ うな言 葉 も た び た び 出 て き ま す ね．

　そ う した 時に 国 と い っ て も 結局 は 我 々 で は な い か，つ ま

り，例 え ば核 融 合 会 議 ，あ る い は 総 合 科 学 技 術 会 議 ，ど こ が

や る の か 知 り ませ ん が，そ うい っ た と こ ろ に な ぜ 我 々 の 本

当 の 気 持 ち が 伝 わ らな い の だ ろ うか，そ れ が 非 常 に気 に な

っ て 仕方 が な い の で す け れ ど も，そ の 辺 は 何 か 良 い 手 は な

い の で し ょ うか ．

上 之 薗 1 が ん ば る 先生 に が ん ば っ て も ら う しか な い で し ょ

うね．信念 を もっ て お られ る人 が 必 要 で す．

近 藤 ： 1 っ 考 え が あ るの で す け ど．例 え ば，国 で
一

つ の 組 織

を作 り，そ こ で 物 を作 っ て 尚か つ 研 究 もず っ と行 う，そ れ が

例 え ば核 融合，こ の 10 年間 は ITER あ る の だ っ た ら ITER で

機器製作 をや る た め の 研究者 を集 め て や っ て い く．そ して

そ の 核 融合 が 終 わ っ た 後 に は，加 速 器 とか 他 の プ ロ ジ ェ ク

ト，国 の プ ロ ジ ェ ク トが 始ま れば それ の 開発 をそ の 組織で

や る．

　 そ うい う大型 プ ロ ジ ェ ク ト技 術 と し て は，か な りい ろ い

ろ あ ります．そ うい っ た 中 で
， 開 発 段 階の 国 の 計 画 とい うの

は，全 部 を そ の 組 織 が 引き 取 っ て 実 施 す れ ば，か な りの 人 材

が そ こ で 育成 され て，今 後 や っ て い け る の か な と思 うの で

す．

藤 田 ： 今お っ し ゃ っ た こ と に 関 連 して ，核 融合 科 学 研 究 所

の ア
ー

カ イ ブ室 で ハ
ードウ ェ ア に つ い て の ア

ーカ イ ブ もや

っ て い こ う とい う動 き が あ り ます ．装 置 の 写 真 な ん か も 残

して 行 こ う と．

岡 野 ： 近藤 さ ん の お っ しゃ た っ た の は，資 料 だ け で な く，人

も．

近 藤 ： 人 材 も，で す ．

上 之 薗 ： た だ ， 不 安 な 点 と して，そ れ が 終 わ っ た 時 に 帰 る と

こ ろが あ るか ど うか とい う点 で す が，

近藤 ：私 が 考 え て い るの は，そ うい う組織を国が 作 り，そ の

組 織 が 国 の 大型 プ ロ ジ ェ ク トす べ て に 対 応 す る．国 の プ ロ

ジ ェ ク トで は 何 か が 立 ち 上 が れ ば何 か の プ ロ ジ ェ ク トが な

くな る と い うよ うな 予 算構 造 で す か ら，核 融 合 だ け の た め

に 集 め る の で は な く て ，国の そ うい っ た 物 を 作 る プ ロ ジ ェ

ク トは そ の 組 織 が 全 部 対 応 す る と い うや り方 に す れ ば い い

の で は な い か．そ して そ の 組 織 で 技 術 継 承 も 実 施 す る よ う

にす る．

　 例 えば そ の 中 で 核 融 合 に お い て 発 電 実 証 に 見 通 し が 出 て

くれ ば，そ れ は 当然今度 は 産 業 界 が 技 術 を 当然 引 き 取 らな

けれ ば い け な い と思 い ま す．

岡 野 ：将 来 の 可 能 性 と して で す が，そ うい う方 向 もあ りえ る

か も しれ な い で す ね．

　今 日は 長時 間本当に あ りが と うご ざ い ま した．
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出席者の紹介 （五十音順） 〈座談会 担当〉 （五十 音順）

石塚 昶雄 　 （い しつ か 　の ぶお ）

1968年早稲 田 大学法学部卒業 同年，（社） ！i本 原 子力 産業 会

議に 入所．2004年同会議常務理 事 ・事務局長 に就 任 し，現在，

（社） 日本原子力塵 業協会 （2006年 4 月組織 名変 更） 常務 理

事．2007年よ り科学技術
・
学術審議会 専門委 員 （核 融合研 究

作業部会）．2008年 同作業部会 タス クフ ォ
ース 就任 ．趣 味 は，

ヨ ッ ト，っ り，山 歩き．今年 の 夏 は ヨ ッ トで 三宅 島 へ ．

上 之 薗　博　 （か み び）そ の 　ひ ろ し）

財団 法人　電力中央研究所 　名誉特別顧問．超伝導エ ネル ギ

ー貯蔵 研 究会　会長 愛媛 大学 工 学部電気工 学科卒，匸学博士

（京都大 学）．昭和 28 年 ， 四 国電 力株 式会 社入 仕．電 中研 に

お い て は，電 力研 究所 長，情報 研 究所 長 な ど歴任 後，平成 7 年

に 専務理 事 に 就 任．また 実用 核融 合炉 検討会の 主査な ど と し

て ，電 中研 にお け る核 融合研 究の 基盤 を構築 電気学会 ・電

力 賞 （昭和 56年 ），同学 会 ・電気 学術 振 興賞一進 歩 賞 （昭和 43，

46，52年 ），同一著作賞
＊ （平成 18年 ），科 学 技術 庁長 官 賞研

究功績者 （昭和 58年）な どを受賞．著作は，超伝導発 電機 （
＊

を受賞），新送電技術 供 にオーム 社）な ど．

近藤光昇　　（こ ん ど う　 み つ 0）り）

1980 年 3 月，広 島大学工 学研
．
究科材料工 学修了 し，同 年 4 月，

東芝入 社．東芝入社以 来，原 子 力事業部に て
一

貫 して 核融合

開発 に携 わ り，現伍ITER ，　JT−60SA の プ ロ ジェ ク トマ ネ
ージ

ャ
ーと して 従事 して い る．大学で は材料工 学を 専攻 した が，

人社 して 核融合部門 に配 属 され る と専門外の 核融合 ロ ボ ッ ト

開 発 に携 わ っ た．1992−95 年 に原 研 ・那珂 研 （当時）に 出 向

し，ITER 工 学設計 段 階の ITER 国際 チーム 立 ち上げ時にメ ン バ

ーと して 参加 した．現職 は，原 子力事 業 部新 技 術応 用 シ ス テ

ム 技術部　担 当部長．

岡野邦彦　　（お か の 　くに ひ こ）

（財）電 力 中央研究所　上 席研究 員．東 京 大 学 大学 院　新領 域

創成科学研 究科　連携講座教授．1984年東京大 学 Ll学系研 究

科　博士 課 程 修了 （T ．学博＋ ），2002〜05 年度 本学会理 事．

研 究分 野 は定常 トカ マ ク の 理 論研究，核融合動力炉概念設計

研 究，革新的 エ ネル ギー
の 社会経済的解析な ど．最近は今後の

エ ネル ギ
ー

問題 にお け る運 輸部門電動化 に も興味を持っ て い

る．趣味は 天 体写 真撮影 で ，2007 年に 米国 SBIG　Awa 【d　for

Excellence　in　Astronomlcal　lrnagingを受 賞 し，口本 人 初 の SBIG

Hall　ofFame 入 りを果 た した．

相良明男　 （さが ら　あきお ）

専門は核融合 1．学．名大原 r一核 」二学専攻に て ニ ュ
ートロ ニ ク

ス ，イ オ ン ビ
ー

ム 解析を経 て，LHD に て プ ラ ズ マ 壁相 1々作用

にお ける物質移行物理工 学と炉 シ ス テ ム 設計統合．現在は ヘ

リカ ル 炉 FFHR の 設 計統 括炉 エ ネ ッ トワ
ー

ク 世話 人 な ど．こ

れ ら とス キ
ー，カ ヤ ッ ク，浪 曲鑑賞 との ベ ス トミ ッ ク ス が 当

面 の 課 題．名 大 プ ラズ マ 研 を経 て核融合科学研究所 ・教授 ，

2008 年 よ り炉 工 学研 究セ ン ター長 とFusion　Eng ．＆ Design 誌の

エ ディ ター．

田 中和 夫　 （た なか 　か ずお ）

「核融合の 歴史を遺す座談会」 に て紹介．

藤田 順治　 （ふ じた　 じ ゅ ん じ〉

「核融合の 歴 史を 遺す座 談会」 に て紹 介．

畫 馬輝夫 　 （ひ る ま　 て る お ）

1926年，静岡県浜 松市 生 まれ ．1947年，浜 松 工 業専門学校 （現

静岡大学工 学部）卒業．1953年，浜松テ レ ビ 株式 会社設立 に

参画と同時に取締役 に就任，1978 年，代表取締役社長就任．

1983年，社名 を浜松ホ トニ ク ス 株式 会社に 変更．20〔M 年，代

表取締役社長兼会長に 就任 ・現任．他 に （財）光科学技術研

究 振興財団理事長，（財）浜松光医学財団理 事長，（学）光産

業創成 大学院 大学理 事 長 を兼務．科学技 術庁長 官賞，藍 綬褒

章　SP肥 　ビジ ョ ナ リー賞他 を受 賞．
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